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ИЗ ПРОТОКОЛОВ ЗАСЕДАНИЙ ВЦИК, ПРЕЗИДИУМА ВЦИК  О СНАБЖЕНИИ 

ВАО И НАПРАВЛЕНИИ СПЕЦИАЛИСТОВ НА РАБОТУ В ВАО, 

УСТАНОВЛЕНИИ НЕПОСРЕДСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ МЕЖДУ ЦЕНТРАЛЬНЫМИ 

НАРКОМАТАМИ И ВАО, ПЕРЕНОСЕ АДМИНИСТРАТИВНОГО ЦЕНТРА ВАО 

 

1–10 июня 1921 г. 

№ 102 

ИЗ ПРОТОКОЛА № 24 ЗАСЕДАНИЯ ВЦИК  

 

1 июня 1921 г. 

2. С л у ш а л и: доклад представителя Вотской области о выделении 

фонда для снабжения Вотской автономной области, о сношениях 

центральных учреждений РСФСР с Вотской автономной областью. 

П о с т а н о в и л и: обязать наркоматы выделить из нарядов, 

отпущенных на 1 полугодие, соответствующую часть, причитающуюся 

населению Вотской области. Предложить всем наркоматам сделать 

распоряжение по своим отделам и управлениям, чтобы последние 

установили в кратчайший срок непосредственное сношение с областными 

органами Вотской автономной области и озаботились бы о регулярном 

сношении областных отделов и учреждений. 

 

Выписка верна: секретарь ВЦИК 

С подлинным верно Сав… 

 

Помета: Вотпредставительство. Вх. 2775. 4/VI-21. 

 

ЦГА УР. Ф.Р-164. Оп. 1. Д. 1. Л. 35. Заверенная копия. Машинопись. 

 

 

 

 

                                                 
 Подпись отсутствует. 
 Подпись неразборчива. 



№ 103 

ИЗ ПРОТОКОЛА № 34 ЗАСЕДАНИЯ ПРЕЗИДИУМА ВЦИК  

 

5 июня 1921 г. 

2. С л у ш а л и: Доклад И.А. Наговицына Президиуму ВЦИК «О 

Вотской автономной области» . 

Согласно постановлению ВЦИК от 5 января 1921 г. в пределы Вотской 

области были включены части уездов Вятской губернии: Глазовского, 

Сарапульского, Елабужского и Малмыжского с городами Глазов и Ижевск. 

Таким образом, при приеме дел и волостей от Вятки нужно было принять не 

только от губернских отделов, но … от 3-х уездов. Ввиду такой сложности 

приема-передачи ревкомом Вотобласти был сделан предварительный 

договор с Вятским губисполкомом о порядке приема-сдачи волостей. Однако 

в нарушение этого договора Вятским уисполкомом уезды Сарапульский и 

Елабужский были переданы Пермской губернии и Татреспублике в целом их 

составе. Таким образом, при фактической приемке пришлось принимать 

отдельно от Вятки, Перми и Татреспублики. Одновременно Вятским 

исполкомом была прислана в Глазов комиссия, которая произвела лишь 

чисто бумажную сдачу волостей и отделов Глазовского губисполкома 

Вотобласти. В договоре указывалось, что все учреждения и предприятия, 

находящиеся на территории Вотобласти, переходят в ведение органов 

Вотобласти со всем штатом служащих, рабочих, инвентарем и материалами. 

Вместе с тем, по договору представлялись каждому областному отделу право 

отдельной материальной приемки … соответствующих отделов Вятского 

губисполкома и уездов. 

При осуществлении последнего права все отделы Вятского 

губисполкома, за исключением губпродкома и, отчасти, губземотдела, 

                                                 
 См. док. № 48. 
 Слово вписано от руки, неразборчиво. 
 В документе ошибка, должно быть уисполкома. 
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отказали в выделении хотя небольшой части работников, даже изъявивших 

желание работать в Вотобласти, в выделении канцелярских 

принадлежностей, пишущих машин, телефонов, разных материалов и т. д., а 

Вятский губсовнархоз отказал, даже явно в нарушение основного договора, в 

передаче обсовнархозу заводов 2-ой группы, находящихся на территории 

Вотобласти, прекратив, однако, снабжение таковых на том основании, что 

уезд отошел к Вотобласти. То же самое еще в худшей степени повторилось 

во всех уездах, например: Елабужский исполком отказал даже в передаче 

вотского шрифта, который в Елабуге лежит без употребления. Работники 

вотяки, несмотря на договорное соглашение с Вяткой и на наши 

персональные ходатайства, Вяткой не откомандировываются в Вотобласть. 

Вместе с тем, почти все отделы Вятского губисполкома фактически 

перестали выделять материалы, орудия, … и т. д., полученные ими по 

нарядам Центра на Вятскую губернию в прежнем ее составе. Уезды же 

совершенно прекратили снабжение отдельных волостей. В результате всего 

этого получилось то, что областные органы снабжали кое-чем свои уезды 

лишь из того, что имелось у отделов Глазовского исполкома, т. е. в 

настоящее время снабжение области не происходит ни из Вятки, ни из 

Центра уже в течение 3 мес. Потребобщества вынуждены не выдавать 

населению, выполнившему 100 % государственных заданий, совершенно 

никаких товаров. Кроме того, при распределении по губернии семматериала 

из госфонда таковые были распределены Вяткой по уездам в прежнем их 

составе. Последние 3 перечисленных уезда выделили из 200 000 с лишним 

пуд. разного семматериала для волостей, отошедших в Вотобласть, лишь 

около 13 тыс. пуд., т. е. Вотобласть не дополучила около 150 000 пуд. 

семматериала, считая, что от этих уездов в Вотобласть отошло более 

половины волостей. Несмотря на наше указание на недопустимость 

подобных явлений, Вяткой никаких мер не принималось. Между тем, в 
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некоторых уездах Вотобласти недосев яровых отразился до 50 % ярового 

клина за недостатком семян. Таким образом, в действительности вотское 

население пострадало от их выделения в автономную единицу. В 

организационной работе встречаются непреодолимые препятствия, во-

первых, вследствие того, что г. Глазов, избранный административным 

центром области лишь потому, что в момент выделения области г. Ижевск, 

по условиям военного времени, невозможно было затруднить 

развертыванием областных учреждений, оказался совершенно неподходящим 

для этого из-за отсутствия помещений, неимения технического оборудования 

и слишком малого количества населения, которое можно было бы привлечь 

для работы в учреждениях. В настоящее время Ижевский ревком и 

организация РКП энергично ходатайствуют о переводе центра области в г. 

Ижевск. Обревком и обком, ввиду создавшегося положения, решил 

ходатайствовать перед ВЦИК о таковом переводе центра. В Ижевске было 

произведено обследование на предмет возможности этого перевода. 

Результаты были положительные. Другая причина затруднения 

организационной работы – это огромный недостаток работников. Несмотря 

на энергичные усилия обревкома и его отделов, до сих пор еще в наличности 

имеется лишь от 25 до 30 % ответственных и технических работников даже 

того сокращенного штата, который мы наметили по отделам, и который 

меньше штата губотделов на 20 %. Работа отделов была обследована 

комиссией Наркомата РКИ совместно с областной РКП, причем этой 

комиссией констатирована полная невозможность развертывания областных 

отделов при таких условиях. Нужно принять еще во внимание и то, что 

значительная часть сотрудников совершенно не соответствует требованиям, 

предъявляемым им, и терпимо лишь за неимением работников. 

Между тем, со всех концов РСФСР из гражданских учреждений и из 

Красной армии поступают к нам заявления от вотяков, желающих работать в 

                                                 
 Слово вписано от руки. 
 Здесь и далее подчеркнуто в документе. 
 Слово вписано от руки. 



Вотобласти. Нами подавались целые списки в ЦК РКП на партийных 

товарищей числом до 100 человек, в Центральную комиссию по отсрочкам 

об их откомандировании, но результатов не было никаких. За полгода 

существования Вотской области мы не получили через Центр ни одного 

работника. Между тем, откомандирование желающих не принесло бы ущерба 

ни учреждениям республики, ни Красной армии, так как этих работников 

ограниченное количество, и их работа в знакомой им среде и условиях 

принесла бы пользу Вотской области и РСФСР. 

Территория Вотобласти в 1919 г. была занята фронтовой полосой и 

является территорией, наиболее пострадавшей из всех местностей Вятской 

губернии, так как там происходили ожесточенные бои. При этом, как 

белыми, так и красноармейскими частями было уведено большое количество 

лошадей – до 30 % и более. В дальнейшем 1920 и 1921 гг. население 

выполнило весьма значительную продовольственную разверстку, причем, по-

видимому, то, что местность пострадала от фронта, в расчет не принималось. 

В эти же годы население работало по заготовке и подвозке лесных 

материалов. В условиях продовольственной разрухи и неурожая 1920 г. это 

гибельно отразилось на крестьянском хозяйстве и, в особенности, на рабочем 

скоте. Наблюдается массовый падеж скота, чрезвычайно быстрое 

распространение чесотки (в одном Глазовском уезде имеется до 3 000 

чесоточных лошадей). В настоящее время область имеет лишь 35–40 % 

потребного количества лошадей, истощенного до крайней степени. Между 

тем, территория является крайне ценной в смысле заготовок лесных 

материалов, так как большая часть этих работ, производившихся в Вятской 

губ., сосредоточена в этом районе. Заготовка и подвозка производятся в 

верховьях Камы, Вятки, на Чепце, Кильмези, на Северной железной дороге, 

Казанбургской дороге для Ижевского и Воткинского заводов. Кроме того, 

ежегодно производится передвижение грузов до 3 000 000 пуд. для Северо-

Вятского горного округа, Сергиевского, Валамазского, Сюгинского 
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стекольных заводов, Ижевского и Воткинского заводов и т. д. При 

актуальном состоянии конской силы совершенно невозможно справляться со 

всей этой работой, принимая еще во внимание обслуживание самого 

крестьянского хозяйства. В период летних работ приходится абсолютно 

прекращать всякие перевозки. При выделении обтрамота лошадей из 

Вятского губтрамота получено так же не было. Необходима помощь Центра в 

отпуске из числа освобождающихся из Красной армии хотя бы некоторого 

количества лошадей для гужевого транспорта и наделения таковыми 

наиболее пострадавших крестьян. Кроме того, необходимо отпустить 

некоторое количество автомашин для обслуживания летнего транспорта и 

перевозок в городах. 

Несмотря на то, что область уже существует полгода, и выделение 

органов и области произошло месяца 4 тому назад, большинство народных 

комиссариатов еще не установило непосредственной связи с областью, хотя 

нами и были приняты все меры к тому, что чрезвычайно затрудняет нашу 

работу, особенно в связи со снабжением, так как наряды до сих пор 

направляются в Вятку для всей губернии, и Вятка обыкновенно распределяет 

это только для себя.  

Что касается работы вообще в области, при условии удовлетворения 

наших нужд в связи с вышеизложенным, мы можем ее наладить в 

ближайшем будущем и, несомненно, справимся более или менее 

удовлетворительно как с общегосударственными заданиями, так задачами 

местного характера. Область разделена на 5 уездов таким образом, что в уезд 

вошло от 14 до 17 волостей. Это было сделано в тех целях, чтобы уездная 

власть была ближе к крестьянскому населению. Отделы областные и уездные 

все функционируют, но в некоторых уездах не организованы органы, как 

совнархоз, леском, коммунотдел, комгосор, так как функции таковых 

выполняются в уездах областными. Экономическое состояние области, за 

исключением Глазовского уезда, крайне тяжелое. В связи с непосильными 
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разверстками и выполнением трудповинности, крестьянское хозяйство еле 

держится в 34 волостях из 71. Наблюдается острый голод, население, 

уничтожив еще зимой коров, мелкий скот и птицу, ест всякие отбросы, 

мякину, кору и т. д. Есть случаи голодной смерти, масса заболеваний. Но мы 

не имеем никакой возможности помочь населению. При проведении 

посевной кампании нам едва удалось распределить около 80 000 пуд. 

семенного материала. Тем не менее, яровой клин был засеян по всей области 

на 75 %. Замена разверстки продналогом произвела на крестьянство 

чрезвычайно благоприятное впечатление, что отразилось на посеве яровых. 

Крестьянство всеми правдами и неправдами старалось достать семена, и 

даже в голодающих волостях редко наблюдались случаи размола 

выделенного семматериала. 

Предлагая вниманию Президиума ВЦИК все вышеизложенное и 

считая, что выделение автономной области не является лишь политической 

игрой, а направлено к развитию целой отсталой народности, нахожу крайне 

необходимым, чтобы центральные учреждения в лице ВЦИК пришли на 

помощь области, так как в противном случае немыслима никакая работа в 

области. Если государство требует, чтобы выполнялись его задания, а 

таковые уже есть в виде налога, лесных заданий и т. д., оно должно 

заботиться, чтобы дана была возможность создания хотя бы 

административного аппарата и предоставлены некоторые материальные 

ресурсы, не говоря уже о  том, что основные цели выделения области, даже 

при этой помощи, отходят на второй план по сравнению с 

общегосударственными задачами. 

В целях предоставления возможности работать, прошу Президиум 

ВЦИК вынести следующие постановления: 

1) во изменение пункта постановления Президиума ВЦИК от 5 января 

1921 г. о Вотской автономной области Президиум ВЦИК постановил 

административный центр Вотской области перевести из г. Глазова в г. 

Ижевск (опубликовать); 



2) обязать губисполкомы Вятский и Пермский, Совнарком 

Татреспублики выделить для Вотобласти по всем отделам уездов 

Малмыжского, Елабужского, Сарапульского, а также отделам Вятского 

губисполкома, пропорциональную часть соответственно количеству 

волостей, вошедших в Вотобласть, материалов, инструментов, полученных 

по нарядам из Центра, возможную часть работников и канцелярского 

инвентаря; 

3) обязать экономические органы Вятского губисполкома и уездов, 

части которых отбыли в Вотобласть, выделить соответственно количеству 

населения отошедшей территории товары и продукты, получаемые ими по 

нарядам Центра на всю губернию и уезды в прежнем составе, впредь до 

урегулирования снабжения Вотобласти непосредственно; 

4) предложить Вятскому губисполкому немедленно передать Вотскому 

обсовнархозу все заводы и предприятия 2 и 3 групп, находящиеся на 

территории Вотобласти, со всем штатом служащих, рабочих, инвентарем, 

материалами и оборудованием по их состоянию на 1 января 1921 г.; 

5) откомандировать для работы в Вотобласть изъявивших на то 

согласие;  

6) предложить соответствующим органам отпустить для распределения 

беднейшему населению и для потребностей гужевого транспорта возможное 

количество лошадей из конского запаса республики; 

7) предложить ВСНХ отпустить Вотскому обсовнархозу 10 грузовых и 

5 легковых автомашин с соответствующим ремонтным оборудованием, 

материалами и инвентарем для обслуживания грузовых перевозок и 

передвижения по Вотобласти; 
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8) предложить всем народным комиссариатам сделать распоряжение по 

своим отделам и управлениям, чтобы последние установили в кратчайший 

срок непосредственное сношение с областными органами Вотобласти и 

озаботились бы о регулярном снабжении областных отделов и учреждений; 

9) обязать Елабужский уисполком оставить Вотские педагогические 

курсы в г. Елабуге в прежнем помещении и продолжать снабжение таковых; 

10) возвратить Вотобревкому всех работников и инвентарь, материалы, 

оборудование, изъятые из территории Вотобласти со времени первого 

декрета об образовании Вотобласти. 

 

Предревкома Вотобласти, член ВЦИК И. Наговицын   
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